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‘‘Adiós, poeta’’, reza en náhuatl este encabezado. Carlos Montemayor (1947-2010) fue un incansable promotor de la poesía maya, zapoteca, náhuatl, totonaca
y guaraní, entre otras. El historiador Miguel León-Portilla expresó que el creador originario de Parral preparó a muchos escritores en lenguas originarias en los
talleres que coordinaba. ‘‘Al menos nos queda el consuelo de toda la obra que deja’’, expresó. Sus novelas, crónicas y ensayos acerca de diversos movimien-
tos sociales son un referente para analizar el contexto de las guerrillas y los levantamientos populares. Entre estas obras están Chiapas, la rebelión indígena de
México, La guerrilla recurrente, Rehacer la historia, y las emblemáticas Guerra en el paraíso y Las armas del alba ■ Foto José Antonio López
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Buscan en San Lázaro frenar la cédula de identidad 
ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 9 

Los grupos del PRI, PRD y PT en la Cámara de Diputados acordaron votar este martes un punto de acuerdo para 
requerir al Instituto Federal Electoral (IFE) y a la Secretaría de Gobernación detener el proceso de la cédula de 
identidad, con el argumento central de que entregar la información que maneja el órgano electoral a una 
dependencia federal constituiría “un grave retroceso en su independencia frente al Ejecutivo”. 

El documento del diputado Canek Vázquez (PRI) evaluó que el acuerdo entre el instituto y Gobernación para 
fusionar la credencial electoral con la cédula no resuelve el rechazo a ceder información de los ciudadanos al 
Ejecutivo y, por el contrario, constituiría una violación constitucional. 

“Las funciones, los instrumentos y alcances de la identificación se derivan, por necesidad, de un orden normativo 
constitucional y legal que, en todo caso, compete al Congreso de la Unión resolver”, indicó. 

Porque, defendió, si resultara procedente desde la perspectiva del Estado modificar la naturaleza y alcances de los 
registros Nacional de Ciudadanos y Federal de Electores, y consecuentemente la cédula de identidad y la 
credencial para votar, corresponde al Poder Legislativo hacerlo, y no al Ejecutivo o a un ente autónomo. 

“El ejercicio de las atribuciones del Estado no puede ni debe convenirse, aun cuando se trate de entes diversos del 
propio Estado. El Congreso de la Unión ya ha asumido esa responsabilidad, presentando iniciativas que derivarán 
en un proceso deliberativo y de análisis para legislar en la materia”, dijo. 

El exhorto, que será sometido a votación del pleno en la sesión de mañana, consideró que existen “muchos 
riesgos” en el acuerdo del IFE y Gobernación para unificar la identificación oficial de los mexicanos, porque ese 
arreglo “se distancia de la letra y la recta interpretación de la ley, asumiendo compromisos por encima o contra el 
orden normativo que lo rige”. 

Pondera que la pretensión de convenir funciones del Estado “puede generar un irremediable detrimento al IFE, 
desviando el cumplimiento de su función exclusiva de organizar las elecciones federales”. 

También se cuestionará la urgencia del gobierno federal de expedir cuanto antes una cédula de identidad, cuando 
la reforma que considera su emisión se votó hace 19 años. Esa prisa lo ha llevado “a exponerse a desgastes 
innecesarios con diversos actores; por ejemplo, durante la negociación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2010, los diputados desecharon la partida específica destinada al mencionado proyecto”. 
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Auditarán padrón en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES,, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 32 

Jalapa, Ver., 28 de febrero. El Registro Federal Electoral (RFE) iniciará esta semana una auditoría al padrón de 
Veracruz para detectar cambios de residencia e inscripciones de ciudadanos provenientes de otras entidades, 
porque puede haber datos falsos que serían parte de una maniobra para inflar llas listas con miras a los comicios 
del 4 de julio. Antonio Sifuentes Rocha, representante del Partido del Trabajo (PT) ante el Instituto Electoral 
Veracruzano (IEV), informó lo anterior y agregó que la Comisión Estatal del Instituto Federal Electoral (IFE) 
reconoció que hay 40 mil inscripciones “atípicas” en el padrón estatal y la cifra podría elevarse, pues falta revisar 
las inscripciones del mes reciente. 

“Ya no es sospecha que hay turistas electorales o votantes sembrados por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en el padrón de Veracruz. Nosotros creemos que la cifra podría dispararse a 200 mil personas”, aseguró en 
conferencia de prensa. La revisión se hará en los distritos de Veracruz urbano y tural, Coatzacoalcos, Minatitlán, 
Acayucan y Cosoleacaque, donde se ha reportado el mayor número de inscripciones y cambios de domicilio 
presuntamente anómalos. 

 

 

Recurrirá a empresarios como Lorenzo Servitje y gestionará apoyos vecinales, afirma el dirigente 

En 2012 AN buscará gobernar 8 delegaciones y tener la jefatura 
del GDF: Obdulio Ávila 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 38 

En las elecciones de 2012, el PAN en el Distrito Federal recurrirá a empresarios como Lorenzo Servitje para no 
sólo conservar el gobierno de las delegaciones Miguel Hidalgo, Benito Juárez y Cuajimalpa, sino también obtener 
ocho demarcaciones y la jefatura de Gobierno, afirmó el dirigente del PAN-DF, Obdulio Ávila Mayo. “Para 2012, 
en primer, lugar vamos a mantener las tres delegaciones que gobernamos; en segundo, acordaremos una 
estrategia para ver cuáles son las ocho delegaciones que se pueden ganar, y en tercer lugar buscaremos no sólo el 
apoyo de los empresarios, sino de los movimientos vecinales”, señaló en entrevista con La Jornada. 

Para alcanzar esos objetivos propuso a su partido una estrategia basada en cuatro ejes rectores: presencia y 
visibilidad del PAN en la ciudad de México, fortalecimiento organizacional del partido, supervisión del gasto 
público, y promoción y defensa de las delegaciones gobernadas por ese instituto político. 
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Aun cuando no ha hablado con Servitje, en los próximos días “lo voy a buscar. Es un orgullo para el PAN que un 
hombre que convirtió a una empresa panificadora pequeña en la primera del mundo milite en Acción Nacional: 
creo que se requieren en México empresas con responsabilidad social y con esa visión de convertir algo pequeño 
en un campeón mundial”. 

No obstante, dijo que si bien “se requieren más Lorenzos, el PAN irá por muchos más ciudadanos”, y en cuanto a 
la relación que tendrá ese instituto político con el clero señaló que Acción Nacional “no es el partido de la Iglesia; 
defiende la fe religiosa, por lo que en ese instituto político caben católicos, evangélicos, judíos, mormones y todas 
las demás religiones”. 

Agregó que el blanquiazul fue el primer instituto político que “dijo que practicar una fe religiosa era un derecho 
fundamental cuando el priato quería mandar a la intimidad de una recámara la práctica religiosa. Eso es un valor 
de Acción Nacional y confinarnos a una sola denominación religiosa es querer empequeñecer el amplio campo de 
trabajo del PAN”. 

A pesar de ello, dijo que “el PAN no pide una teocracia, lo que pedimos es que el laicismo no sea el encubrimiento 
de un sentimiento antirreligioso”. 

Respecto a la política interna, Ávila Mayo aseguró que no pertenece a ninguna de las familias históricas del 
blanquiazul, por lo que se define, como en su tiempo lo hizo Carlos Castillo Peraza, como “un panista silvestre”. 

Sobre la influencia de su antecesora en el cargo, Mariana Gómez del Campo, sobrina política de Felipe Calderón, 
dijo que en el partido está claro que el líder de la bancada del PAN en la Asamblea Legislativa del DF es quien 
dirige al partido. 

“No creo que haya rivalidad; creo que hay ámbitos de competencia muy claros y es la coordinadora y le toca la 
cuestión de la política legislativa local y a mí me toca la dirección del partido y, según nuestros reglamentos y 
estatutos, el jefe natural de las bancadas de Acción Nacional locales tiene la dirección del partido. A mí no me 
preocupan ni protagonismos ni ninguna otra cosa, no tengo ningún complejo; nuestras miras están cifradas en 
una agenda ciudadana, en una agenda urbana, una agenda del fortalecimiento de la familia, y de nuestros valores. 
Ahí se va a concentrar el PAN en los próximos tres años”, puntualizó. 
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Forman en Aguascalientes dos coaliciones para intentar quitarle la gubernatura al PAN 

El panista Carlos Borruel y el priísta César Duarte disputarán 
Chihuahua 

Seguidores de Pablo Cuarón denuncian irregularidades en las internas 

Destituyen a funcionaria municipal por presuntos delitos electorales 

MIROSLAVA BREACH VELDUCEA, CON INFORMACIÓN DE NOTIMEX 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 32 

Chihuahua, Chih., 28 de febrero. El ex diputado federal César Duarte Jáquez rindió protesta hoy como candidato 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno del estado. 

Mientras, la comisión electoral del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) informó que, con 
75 por ciento de las casillas computadas, Carlos Borruel llevaba una ventaja de 48 por ciento, contra 29 por ciento 
de Pablo Cuarón. 

La presidenta del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor, Beatriz Paredes Rangel, encabezó la Convención Estatal 
en la que más de 3 mil 500 delegados oficializaron la candidatura de Duarte. Además de la gubernatura, en los 
comicios de julio se disputarán el Congreso local y los 67 ayuntamientos. 

Ante más de 15 mil militantes del PRI reunidos en el gimnasio Manuel Bernardo Aguirre de esta capital, Duarte 
Jáquez aseguró que el combate a la inseguridad será un prioridad de su gobierno. 

Adelantó que creará un solo mando policiaco en el estado para evitar la corrupción y la infiltración del 
narcotráfico. 

Mientras, las elecciones internas del PAN, abiertas a todos los ciudadanos, estuvieron plagadas de acusaciones 
entre los dos aspirantes, el presidente municipal con licencia de la capital, Carlos Borruel Baquera, y el empresario 
Pablo Cuarón Galindo. 

El sábado, el alcalde suplente de Chihuahua, Álvaro Madero, informó que el área jurídica del ayuntamiento 
interpuso una denuncia ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) en contra 
de quien resulte responsable por la utilización de la alcaldía para el reparto de propaganda electoral en favor de 
Borruel Baquera. 
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Previamente, regidores del PRI sorprendieron a la subdirectora del instituto municipal de planeación, María 
Guadalupe Avitia Talamantes, cuando distibuía entre empleados cartas para que las repartieran en las colonias a 
fin de promover el voto por el alcalde con licencia. 

El presidente municipal suplente anunció que la funcionaria será destituida y que se interpuso una denuncia ante 
la Fepade. 

Además, seguidores de Cuarón Galindo denunciaron que encontraron boletas electorales marcadas en favor de 
Carlos Borruel. “El proceso ya se empañó con la desconfianza y el fraude electoral”, acusaron. 

Antes de que empezaran las votaciones, denunciaron que junto a los centros de votación 1717 y 1729, ubicados en 
la calle Valentín Fuentes y Julio Cazares, respectivamente, se encontraron boletas marcadas a favor de Borruel 
Baquera. 

Partido del Trabajo, solo y sin candidato 

Claudio Bañuelos Corresponsal 

Aguascalientes, Ags., 28 de febrero. El Partido Revolucionario Institucional (PRI), el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) y el Partido Nueva Alianza (Panal) formaron la coalición Aliados por tu Bienestar, que contenderá 
en las elecciones locales del 4 de julio en busca de arrebatar al Partido Acción Nacional (PAN) la gubernatura que 
ocupa desde diciembre de 1998. El panismo sigue siendo la principal fuerza local. 

En rueda de prensa en la sede priísta, los dirigentes del PRI, Isidoro Armendáriz; PVEM, Sergio López Ramírez, y 
Panal, Yuri Antonio Trinidad, coincidieron en que “sencillamente nos juntamos los mejores para sacar al PAN de 
palacio de gobierno”. 

El dirigente del Panal, Yuri Antonio Trinidad, precisó que hace varias semanas hablaron con el PAN para 
coligarse, pero “vimos que la plataforma electoral (de Aliados por tu Bienestar) es más congruente y se asemeja a 
la nuestra”. 

El abanderado a la gubernatura, el priísta Carlos Lozano de la Torre, se congratuló de que se unieran estas tres 
fuerzas políticas, pues el pasado 5 de julio acumularon la mayor cantidad de votos en la elección de diputados 
federales. “Ahora sólo falta sumar a los ciudadanos”, dijo. 

En tanto, el Partido Convergencia y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) llegaron a un acuerdo para ir 
juntos en el proceso electoral y formaron la alianza Aguascalientes nos Une. 

Informaron que la diputada local perredista Nora Ruvalcaba Gámez se perfila como candidata a la gubernatura y 
Vicente Pérez Almanza, de Convergencia, para buscar la alcaldía capitalina. 

Mientras, el Partido del Trabajo (PT) no tiene candidato a la gubernatura y recibe 40 mil pesos mensuales en 
prerrogativas. 
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QR: se suma el PAN a la alianza opositora 
HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 34 

Cancún, QR. El Consejo Estatal del Partido Acción Nacional en Quintana Roo aprobó por unanimidad la alianza 
electoral con los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia, que propusieron como 
precandidato a gobernador al alcalde de Cancún, Gregorio Sánchez Martínez, mientras el blanquiazul presentó al 
diputado federal Gustavo Ortega Joaquín y a la alcaldesa de Isla Mujeres, Alicia Ricalde Magaña. Todos los 
partidos estuvieron de acuerdo en que el diputado federal priísta Carlos Joaquín González encabece la alianza si su 
partido no le permite disputar la postulación con el diputado federal Roberto Borge, delfín del gobernador Félix 
González. 

 

 

Deja Raúl Bolaños la interna del PRI-Oaxaca 
OCTAVIO VÉLEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 34 

Oaxaca, Oax. El magistrado del Poder Judicial del estado Raúl Bolaños Cacho-Guzmán anunció que no participará 
en la elección de candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, por “no ser una 
contienda abierta y equitativa”. En una carta a la lideresa nacional priísta, Beatriz Paredes Rangel, señaló que 
proceso interno está plagado de imposición, autoritarismo, caciquismo e impunidad, lo que “conduce a un 
rompimiento en el PRI”. 

 

Veracruz: Yunes Landa presenta inconformidad 
NOTIMEX 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 34 

Jalapa, Ver. Héctor Yunes Landa, a quien le negaron el registro como precandidato del PRI a la gubernatura, 
presentó un recurso de inconformidad ante la comisión estatal de justicia partidaria, donde el diputado local con 
licencia argumentó que se violaron sus derechos como militante para contender por un puesto de elección 
popular, así como la garantía de igualdad de oportunidades para ser votado. La Comisión Estatal de Procesos 
Internos del tricolor dictaminó que de las 105 mil firmas de militantes que presentó Yunes Landa, sólo 20 mil 423 
estaban en el padrón. 
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Reitera rechazo a alianzas de PRD, PT y Convergencia con PAN y PRI 

AMLO demanda congruencia a sus seguidores en Chiapas 
ÁNGELES MARISCAL 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 8 

Tuxtla Gutiérrez, Chis., 28 de febrero. Al cierre de su gira de tres días por Chiapas, Andrés Manuel López Obrador 
dijo a los integrantes de lo que fue el Frente Amplio Progresista (FAP) que son libres de definir su posición ante el 
proceso electoral estatal que se inicia este lunes, pero advirtió que no tendrán su apoyo quienes hagan alianza con 
los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI). 

El ex candidato presidencial de la coalición Por el Bien de Todos llamó también a las dirigencias nacionales de los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia –que constituyeron el FAP 
durante la resistencia poselectoral de 2006– a mantener la unidad y marchar hacia adelante sin desdibujarse ni 
caer en zigzagueos políticos, pues la tarea del bloque es enfrentar a los partidos de la oligarquía. 

“No es con las bases del PAN o el PRI con quienes tenemos diferencias de fondo; es con las mafias del poder, y sólo 
si no tuviésemos vergüenza seríamos sus aliados”, dijo ante la dirigencia estatal del PT y un millar de integrantes 
de los comités territoriales del “gobierno legítimo” en el centro de la entidad. 

Sobre la alianza que acordaron las cúpulas estatales del PRD, PAN, Convergencia y Nueva Alianza para las 
elecciones de alcaldes y diputados locales, López Obrador dijo a los presentes: “Todos los que participan en este 
movimiento son hombres y mujeres libres y nosotros no vamos a imponerles nada”. 

Añadió: “Cada quien tiene derecho a decidir lo que crea conveniente; nosotros nunca vamos a usar ninguna 
medida coercitiva pues en este movimiento está prohibido prohibir, y si la alianza es entre PRD, PT y 
Convergencia vamos a apoyar en todo; pero si es entre esos partidos y el PRI o el PAN, no apoyaremos, porque es 
un asunto de principios y de congruencia política”. 
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Rechaza la propuesta de Pablo Gómez sobre ministros de culto 

Encinas considera error las alianzas del PRD con el PAN; 
“crean confusión” 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 7 

La oposición de perredistas a las alianzas electorales de la izquierda con el PAN, y el que lleven como candidatos a 
algunos escindidos del PRI, continuó ayer. El coordinador de los diputados federales del PRD, Alejandro Encinas, 
las consideró un error, porque –dijo– generan confusión, desencanto y alejan a los ciudadanos de la política. 
Aseguró, sin embargo, que hará campaña en algunos estados. Específicamente se refirió a Gabino Cué, en Oaxaca, 
y a Xóchitl Gálvez, en Hidalgo. 

Encinas también expresó su oposición a la propuesta del senador Pablo Gómez para dotar de más libertades a los 
ministros de culto. “No estoy de acuerdo. En tanto los ministros de culto tengan una subordinación a un Estado 
extranjero deben mantener restringidas sus libertades como ciudadanos mexicanos. En el momento en que 
renuncien a ser representantes del Estado vaticano deben recuperar plenamente todos sus derechos y 
prerrogativas constitucionales.” Como parte de la red por la unidad de las izquierdas, Encinas acudió ayer a un 
encuentro con dirigentes del movimiento nacional Aquí estamos, donde coincidió con Benito Mirón Lince en 
señalar su rechazo a las alianzas con la derecha y en subrayar su pertenencia al movimiento nacional en defensa 
del petróleo, la economía popular y la soberanía nacional, así como refrendar su respaldo a Andrés Manuel López 
Obrador y al jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard. 

Mirón Lince, en tanto, se manifestó porque se priorice el diálogo con la participación de los principales liderazgos 
de izquierda, y convocó a sumar esfuerzos para constituir un amplio movimiento social y de masas que permita 
obtener el triunfo en la próxima contenda electoral. En su discurso, Encinas manifestó que en las izquierdas no 
caben ambigüedades, porque “solamente desdibujan el perfil político, ideológico, programático. ¿Con qué cara 
vamos a ir a las campañas de coalición con el PAN a criticar, por ejemplo, que el error de 2009 fue mucho más 
dañino y profundo que el de 94?”, se preguntó. 

Manifestó que como red por la unidad de las izquierdas, del cual forma parte, tienen cuatro grandes retos: avanzar 
en una real unidad para construir un verdadero frente político y social con miras a 2012, así como dejar de lado las 
ambigüedades en el discurso. También, ampliar la presencia territorial a partir de los gobiernos municipales y 
locales, para después recordar que en 2009 dejaron de gobernar a 10 millones de mexicanos. Finalmente, habló de 
la necesidad de reimpulsar la relación y el trabajo con el movimiento social y dijo que no le están haciendo la 
campaña a nadie camino a 2012, pero “queremos un frente electoral único de las izquierdas que vaya con un 
candidato único que nos represente a todos y sea el mejor posicionado con la sociedad y con los trabajadores. 

“Todo mundo sabe que yo trabajo por (Andrés Manuel) López Obrador. Somos parte de un equipo, de un 
proyecto, estamos juntos.” Encinas recordó que el próximo 21 de marzo el ex candidato presidencial encabezará 
una asamblea informativa en el Hemiciclo a Juárez, donde hará planteamientos sobre las líneas, retos y tareas del 
movimiento en defensa del petróleo, la economía popular y la soberanía nacional “hacia 2012”. 
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Sostiene el líder panista que aceptarla dará pie a “una economía competitiva y justa” 

Madero apremia al Legislativo a aprobar la reforma política 
antes del 30 de abril 

Esta semana se acordará la ruta para discutir las diferentes iniciativas, anticipa Graco Ramírez 

DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 10 

El coordinador de los senadores del PAN, Gustavo Madero, llamó a aprobar la reforma política. “No debemos 
soslayar la molestia ciudadana; es impostergable que discutamos y aprobemos la reforma en este mismo periodo 
de sesiones, antes del 30 de abril, en ambas cámaras”, expresó. 

Madero insistió: “seamos sensibles a lo que nos dice la gente; escucho con mucha atención los reclamos de los 
ciudadanos, la inconformidad, la desilusión sobre el sistema político, y por eso estoy convencido de que debemos 
aprobar la reforma, porque es una demanda social”. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, resaltó: “No podemos ni debemos seguir 
condenando a México al rezago, a la inmovilidad, al retraso democrático; en el PAN creemos en dar mayor poder 
al ciudadano, creemos en la rendición de cuentas a todos los niveles de gobierno, creemos en una economía 
competitiva y justa, y para conseguirlo, un paso trascendental es dar el sí a la reforma”. 

Graco Ramírez Garrido Abreu (PRD), presidente de la Comisión para la Reforma del Estado, externó que las 
comisiones de Estudios Legislativos, Puntos Constitucionales, y la de Reforma del Estado esta semana acordarán 
la ruta para la discusión de las diferentes iniciativas, determinar los consensos y las diferencias. 

Dijo: “queremos que sea una reforma como la gente quiere, como la gente desea, que tenga partidos políticos 
mucho más transparentes, que tengan un nivel de competencia más democrático, que tenga condición el 
ciudadano para poder intervenir en la vida política con mayor fuerza y decisión; que pueda rectificar actos de 
gobierno”. 

El PRI, mediante un comunicado de prensa, dijo que su líder senatorial, Manlio Fabio Beltrones, manifestó que 
“pasó la hora de los discursos; es tiempo de cumplir el compromiso de reformar el régimen de gobierno”. Apuntó, 
de acuerdo con el boletín, que su grupo parlamentario concurre al debate de la reforma con una propuesta cuyo 
objetivo es garantizar a la ciudadanía “eficacia, resultados y rendición de cuentas del gobierno”. 
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La arquidiócesis elogia el plan de Pablo Gómez 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 13 

La arquidiócesis de México manifestó que la propuesta del senador perredista Pablo Gómez de otorgar más 
oportunidades ciudadanas a los ministros de culto “no va a ser fácil sacarla adelante”; sin embargo, destacó que se 
trata de una “apertura” en un Estado democrático y un primer paso “para poder gozar de las libertades” que 
consagra la Constitución. 

El vocero de la Iglesia católica local, Hugo Valdemar, indicó que de aprobarse la iniciativa, los religiosos no podrán 
postularse a cargos de elección popular porque el derecho canónico se los prohíbe, y que, al menos en la 
Arquidiócesis, no harán campañas desde el púlpito para evitar dividir a su feligresía. 

A la pregunta sobre si el Partido de la Revolución Democrática (PRD) “sigue siendo el principal enemigo de la 
Iglesia católica”, el religioso señaló: “no quisiera adentrarme en esa temática”. 

Al término de la misa dominical presidida por el cardenal Norberto Rivera en la catedral Metropolitana, Hugo 
Valdemar afirmó que en el arzobispado causó sorpresa la propuesta presentada, debido a que es la reforma que la 
Iglesia ha venido demandando para que “se nos reconozca como verdaderos ciudadanos, con plenos derechos, 
aunque, por supuesto, los electorales no los vamos a ejercer porque el Código de Derecho Canónico nos lo 
prohíbe”. 
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Pide no hacer de la frontera escenario de confrontaciones estériles 

Apoya Paredes que los poderes de Chihuahua se lleven a Juárez 

César Duarte rinde protesta como candidato del PRI en ese estado 

CIRO PÉREZ SILVA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 7 

Chihuahua, Chih., 28 de febrero. En uno de los estados más convulsionados por la inseguridad y la violencia, la 
dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, llamó al gobierno federal a no utilizar la frontera norte como 
escenario de reclamos y confrontaciones estériles, y se manifestó por destinar a esta zona mayores recursos que 
permitan una solución integral a este problema que mantiene en la incertidumbre a miles de familias. 

Luego de tomar protesta a César Duarte Jáquez como candidato del tricolor a la gubernatura del estado, Paredes 
Rangel expresó su solidaridad con los habitantes de Ciudad Juárez y reiteró el apoyo incondicional del priísmo a la 
decisión del gobernador José Reyes Baeza para el traslado del gobierno estatal a esa ciudad fronteriza. 

“No hay palabras que puedan aliviar su dolor, pero les quiero decir que los acompañamos en su lucha”, les dijo a 
los priístas que todavía permanecían en el recinto, pues desde el discurso de Duarte ya habían empezado a 
abandonar el gimnasio Manuel Bernardo Aguirre, donde se había reunido el Consejo Político estatal para votar 
por unanimidad su candidatura. 

Previamente, Duarte Jáquez ofreció una política de cero impunidad y la aplicación inmediata de reformas como la 
extinción de dominio y leyes contra el secuestro y el narcotráfico para recuperar la seguridad y las libertades 
perdidas ante el crimen organizado. 

Al rendir protesta como candidato de unidad, destacó que hace seis años nadie se hubiera imaginado un escenario 
de violencia y de crisis económica que, alimentándose una a la otra, han provocado una crisis de inseguridad sin 
precedente en el país y particularmente en esta entidad. 

Adelantó que el eje de su propuesta, a la que denominó “seguridad democrática”, incluye un cuerpo de policía con 
mando único. “No tengo miedo ni me temblará la mano para recuperar Ciudad Juárez”, aseguró. 

Se trata, por lo demás, del municipio que registra los niveles de inseguridad más altos en el país y que representa 
casi 40 por ciento de la votación estatal. 

Primer aspirante tricolor en formalizar su candidatura en un año en el que se renovarán 12 gubernaturas, Duarte 
Jáquez comentó además que otro eje de la lucha contra el crimen organizado es el de la educación. 
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Dijo que su intención es garantizar el acceso de todos los jóvenes por lo menos hasta el nivel bachillerato y tratar 
de que permanezcan más tiempo en las escuelas que en la calle. 

Además de Reyes Baeza, acompañaron a Duarte en esta ceremonia los gobernadores Ismael Hernández Deras, de 
Durango; Jesús Aguilar Padilla, de Sinaloa; Fidel Herrera, de Veracruz; Rodrigo Medina, de Nuevo León, así como 
Emilio Gamboa y Francisco Rojas, este último coordinador de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados. 

Entrevistado al término del acto, Fidel Herrera Beltrán dijo que los priístas estarán atentos a que el gobierno 
federal no utilice los recursos de los programas sociales para beneficiar a los candidatos panistas. 

Respecto de la alianzas que han conformado los partidos de la Revolución democrática y Acción Nacional, Herrera 
señaló que no son producto de un programa común de gobierno, sino que parten del interés de destruir 
políticamente al Partido Revolucionario Institucional. 

“Son éstas acciones que nacen más del odio que de la propuesta”, concluyó. 

 
 
 
 
 
 

Instalarán casino en el Centro Fox 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Lunes 1º de marzo de 2010, p. 17 

San Francisco del Rincón, Gto., 28 de febrero. Aunque la Ley Federal de Juegos y Sorteos prohíbe la instalación de 
centros de apuestas en territorio nacional, el ex presidente de México, Vicente Fox Quesada, anunció que durante 
tres días será instalado un casino en el Centro Fox. 

“Ya viene Aguascalientes aquí, fin de feria, muy padre, tres días, con peleas de gallos, con casino, con música, con 
comida hidrocálida; sí va a haber un casino de San Marcos, si va a haber”, adelantó al salir de misa de la parroquia 
de la Purísima Concepción, donde dio una breve entrevista. 

 

 

 

 
 



 
LUNES 01 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

 

Astillero 

Comandante de letras 

Contraste intelectual 

México, ¿preparado? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Aires de desgracia se entrecruzan. Haití fue la confirmación de que la corrupción y el abandono institucionales 
generan estructuras físicas y gubernamentales que agravan criminalmente los daños provocados por explosiones 
de la naturaleza. En Chile, a pesar de que las cimentaciones y estructuras son notablemente mejores (en lo físico y 
en lo social), y de la rápida y ordenada atención que el poder dio al terremoto reciente, el golpe recibido necesitará 
para su atención el empeño de recursos importantes. 

Las noticias del infortunio continental deberían llevar a los mexicanos a preguntarse con singular enjundia si 
están bien preparados para enfrentar catástrofes como las que van tocando a la puerta. Pero ni siquiera en eso, ni 
siquiera así, pareciera emerger de la llanura cívica el tsunami participativo que someta a escrutinio y cambio a una 
clase política que se ha esmerado en dañar la capacidad de respuesta del Estado mexicano ante desgracias 
naturales, en adulterar la resistencia y calidad de las construcciones públicas, en degradar el aparato 
gubernamental de asistencia y ayuda a los segmentos más desvalidos. Hundido en la locura belicista que consume 
dinero público aceleradamente (y sin verdadero control: fuente de fortunas sexenales), desangrado así el erario y 
disminuido notablemente el caudal de recursos disponibles para políticas sociales, México está en condiciones 
muy desventajosas para enfrentar la eventualidad de fenómenos naturales como los que hoy están en la agenda 
mundial. 

Pero la Nación vive en una postración cívica que en buena parte se debe a la anestesia diariamente dada por 
quienes ejercen desde plataformas públicas la función de analizar, criticar, proponer y opinar. Con la instauración 
del fraude electoral calderonista se produjo también un cerrar de filas alrededor de la ilegitimidad, en defensa de 
ella y en busca de recompensas, de parte de un notable segmento de los intelectuales, periodistas y opinantes del 
país. Diariamente se construye desde esos sitiales mediáticos una percepción falsa de la realidad que mantiene 
hipnotizada a una sociedad que es capaz de creer que brilla el sol de la propaganda gubernamental aunque esté 
viendo esa televisión mentirosa desde la más profunda noche calderónica. 

En ese contexto de engaños complicitarios fue contrastante la postura de Carlos Montemayor, un intelectual que 
supo poner las armas de su pensamiento al servicio de luchas populares y que fue congruente y combativo desde 
las más diversas tribunas, lo mismo desde un espacio nocturno en el noticiero más visto de Televisa, donde 
periódicamente hacía un comentario de minutos, que en la participación directa en apoyo de movimientos en 
busca de reivindicaciones indígenas, sociales (como la defensa de Cerro de San Pedro contra las mineras 
canadienses de alta contaminación), literarias y de derechos humanos (como la participación en el comité que 
buscó intermediar con la administración federal para esclarecer el asunto de los dirigentes eperristas 
desaparecidos). 
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La muerte del autor de Guerra en el paraíso ensombrece a un México necesitado de voces lúcidas, críticas, 
sensatas, que ayuden a entender la realidad y a luchar para cambiarla. Comandante de las letras, guerrillero del 
pensamiento, cantor y poeta, Carlos ha llegado ya, en paz, al Monte Mayor. 

Astillas 

En Chihuahua los poderes se han trasladado a la ciudad fronteriza de La grilla, dejando para otra ocasión, o para 
nunca, los temas que hace días les apasionaban, como los asesinatos de jóvenes en Ciudad Juárez que, por lo 
demás, continúan, como sucedió este sábado. Los panistas se enzarzan en una guerra interna que puede abrir las 
puertas a la continuidad del PRI, pues no les salen plenamente las cuentas de elecciones internas al empresario 
Pablo Cuarón (impulsado por la corriente panista que tiene como personajes notables a Francisco Barrio Terrazas 
y a Javier Corral) y al presidente municipal con licencia de la capital chihuahuense, Carlos Borruel. Mientras los 
panistas dejan que se asiente en ellos el fantasma del fraude electoral interno, el PRI despliega su maquinaria de 
fabulación mediante actos museográficos priístas en apoyo al candidato designado, César Duarte, que ayer fue 
“confirmado” en una convención de delegados que sólo tenían como opción la del aplauso, y luego en un mitin de 
acarreo donde el aspirante del tricolor dijo que está dispuesto a poner todo en la lucha por mejorar la entidad, 
“hasta la vida”, de ser necesario... Por cierto, hay otro Duarte en escena museográfica priísta: Javier Duarte de 
Ochoa, el candidato a guardarle las espaldas a Fidel Herrera. Al más viejo estilo priísta, con un discurso de 
gritoneo demagógico, ese Duarte es impulsado por las arcas públicas veracruzanas en guerra contra el depredador 
gordillista Miguel Ángel Yunes... Y en Sinaloa el PRD y el PAN están a la espera de que el senador priísta Mario 
López Valdez, Malova, renuncie al PRI para poderlo hacer candidato a gobernador “de oposición”... Frente a los 
desfiguros cada vez más evidentes de las alianzas perreánicas, Andrés Manuel López Obrador ha subido el nivel de 
sus críticas, hablando de que esas maniobras llegan a niveles de desvergüenza y traición a principios, pero 
manteniendo el tabasqueño todavía sus palabras en el nivel del desacuerdo, de la no aceptación, pero no del 
combate directo. Mientras tanto, los dirigentes de los partidos que conforman el ahora llamado Dia siguen 
plácidamente construyendo el camino para una participación electoral conjunta en 2012... Y, mientras en el norte 
del país continúa el clima social de terror y las autoridades no atinan más que a condenar a las redes de Internet, 
¡hasta mañana, en esta columna que la noche del terremoto en Chile vio tortugas televisivas nacionales e 
internacionales apenas asomarse a los acontecimientos cuando en las nuevas pantallas reinantes, las de las 
computadoras, la información fluía desde casi un par de horas antes! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Laicidad y democracia 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La laicidad es superior a cualquier principio religioso, pues garantiza la convivencia armónica de la ciudadanía, 
independientemente de la diversidad de creencias o la falta de ellas, afirmó la consejera de la Comisión de 
Derechos Humanos, Patricia Galeana Herrera. 

Al participar en el foro Laicidad y democracia, convocado a raíz de que está en proceso de confirmarse la reforma 
constitucional para declarar a México un Estado laico, la historiadora propuso que como parte de la celebración 
del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución se considere también a la Reforma liberal, 
por ser el proceso histórico puente que dio al pueblo mexicano su autodeterminación y autonomía intelectual. 

Galeana recordó que, en palabras de Benito Juárez, con tal proceso, “el pueblo mexicano se liberó del triple yugo: 
de la intervención extrajera, de la Iglesia y de las clases privilegiadas”. 

La cosecha 

La reforma propuesta por el PRI tiene como propósito dar claridad al rumbo del país, garantizar un Estado sólido, 
eficaz, abierto a la ciudadanía y responsable, capaz de dar respuesta a los innumerables retos en lo social, político, 
económico, cultural y educativo, afirmó el dirigente de la CNOP, Marco Antonio Bernal, durante los actos de 
celebración, en Chiapas, del 67 aniversario de esa central... 

Pasó la hora de los discursos. Es tiempo de cumplir el compromiso de reformar el régimen y de llegar a acuerdos 
que aseguren eficacia del gobierno en materia de seguridad pública, empleo, educación y combate a la pobreza, 
expresó el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones… 

Con encuestas favorables para que el tricolor recupere el gobierno de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre y 
Lorena Martínez Rodríguez se registraron como candidatos al gobierno del estado y la presidencia municipal 
capitalina... La necesidad de impulsar políticas públicas que aseguren el correcto camino de la industria azucarera, 
sector económico que influye en 15 entidades del país, indicó el diputado José Tomás Carrillo Sánchez al instalar 
la Comisión Especial de Vigilancia y Seguimiento de la Industria Azucarera, de la cual será presidente… 

“Todos iguales ante la ley”, sostuvo el gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, al entregar la Medalla 
Veracruz al Mérito Social al presidente de la Suprema Corte de Justicia, Guillermo Ortiz Mayagoitia, y firmar 
como testigo un convenio de colaboración entre la SCJN y el Poder Judicial del estado… En materia petrolera se 
deben restituir reservas, revertir la declinación de la producción de crudo y mantener la producción de gas natural, 
indica un documento preparado por la Comisión Nacional de Uso Eficiente de la Energía, cuyo titular es Emiliano 
Pedraza Hinojosa, para presentarse en foros regionales, como el planeado para el fin de semana en Querétaro… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Montemayor, imprescindible 

La muerte prematura de Carlos Montemayor, acaecida la madrugada de ayer en esta capital, trasciende el ámbito 
de lo personal: se trata de una grave pérdida para el país en varias de sus dimensiones, y deja una ausencia 
irremediable en uno de los peores momentos de México. 

Al ensayista, tenor, literato, traductor, investigador, lingüista, articulista, promotor cultural y luchador por la 
justicia social, los derechos humanos y las culturas indígenas, se le echará de menos en los terrenos 
correspondientes, en todos los cuales dejó obra trascendente. Fue, a su manera, un espíritu renacentista actuante 
entre los siglos XX y XXI. 

Destacan, en particular, su labor de rescate, difusión y fortalecimiento de la literatura en lenguas indígenas; su 
fusión de virtudes académicas y narrativas, que cuajó en la novela Guerra en el paraíso –en la que plasmó parte 
de la historia de las organizaciones político-militares que, en los años 70 del siglo pasado, pretendieron 
transformar la realidad nacional por medio de las armas–, y su papel en la disuelta Comisión de Intermediación 
entre el gobierno federal y el Ejército Popular Revolucionario (EPR), al lado de Miguel Ángel Granados Chapa, 
Samuel Ruiz, Juan de Dios Hernández Monge, Enrique González Ruiz, Rosario Ibarra de Piedra y Gilberto López y 
Rivas. 

Montemayor, además de investigador, erudito, creador literario e intérprete operístico, era un hombre consciente 
de las lacerantes injusticias que padecen desde siempre las mayorías depauperadas y que se han profundizado y 
extendido en forma alarmante en las tres más recientes décadas, como resultado de la implantación del modelo 
económico neoliberal y de la pérdida de rumbo por el grupo que detenta el poder público. Esa conciencia lo hizo 
mantenerse en contacto inmediato con las luchas sociales que han sido la expresión de las mayorías depredadas y 
las minorías oprimidas ante el avance de los intereses privatizadores, la descomposición institucional y los amagos 
autoritarios y antidemocráticos. 

El Montemayor articulista honró estas páginas con sus escritos. Para La Jornada, su muerte es la pérdida 
irreparable de un amigo y de un colaborador excepcional, y este diario expresa solidaridad y afecto a sus 
familiares. 

En el México de hoy, el poder político en todos sus niveles se ejerce con ineptitud, faccionalismo y 
patrimonialismo en grados nunca vistos, y se hace presente el riesgo de que este proceder termine por generar 
estallidos sociales e ingobernabilidad. En esta circunstancia, la comprensión y la acción de Carlos Montemayor 
resultaban agudamente necesarias. Al país va a hacerle mucha falta su pasión social y su rigor analítico, su 
creatividad y su serenidad, su independencia y su compromiso. Se nos ha muerto un imprescindible. 
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Los acusa Cuajimalpa de anomalías en permisos

Denuncian a ex funcionarios

Asesinan
a socorrista

dentro de
Cruz Roja

‘Busco comida para mis hijos’

Se elevan costos en dls. 2 mil millones

Cuesta millonada
atraso en refinería
d Tardará 3 años más  
la reconfiguración 
de planta de Pemex 
en Minatitlán

Alma Hernández

El retraso de tres años que sufrirá 
la reconfiguración de la refinería 
de Minatitlán costará al País ca-
si 2 mil millones de dólares debi-
do a importaciones de combusti-
bles no producidos y sobrecostos 
en los trabajos encargados a seis 
consorcios, que aún no logran in-
tegrar la obra.

Las razones del atraso son la 
falta de un coordinador de pro-
yecto, incrementos de hasta 30 
por ciento en los costos de mate-
riales, cambios de especificacio-
nes en las plantas por parte de Pe-
mex e inundaciones en la zona.

Esto significa que la produc-
ción de combustibles que se espe-
raba para mediados de 2008, 110 
mil barriles diarios, seguirá sus-
tituyéndose con importaciones, 
que en tres años representarán, a 
precios actuales, una erogación de 
6 mil 553 millones de dólares.

Si a esas importaciones se 
descuenta el costo de producción 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
en Minatitlán –55.14 dólares por 
barril de crudo procesado–, la di-
ferencia es de mil 273 millones de 
dólares, que es el sobrecosto para 
la paraestatal.

Por otro lado, el retraso en 
las obras y modificaciones de al-
gunas plantas por parte de la pa-
raestatal derivó en un sobrecos-
to de 700 millones de dólares. El 
monto original era de 2 mil 200, 
confirmó Pemex Refinación.

En una nota informativa, la 
subsidiaria dijo que la obra de-
berá concluirse ahora en el pri-
mer trimestre de 2011.

Un ejemplo de los cam-
bios en las plantas es la Hidrode- 
sulfuradora que se contrató pa-
ra producir diesel de 300 partes 

por millón de azufre y que 
ahora producirá diesel 

UBA de 10 partes 
por millón para 

cumplir con la NOM 086, “así co-
mo los retrasos por el aumento en 
el costo y los tiempos de entrega 
de los equipos y materiales, debi-
do al comportamiento del merca-
do provocado por el incremento 
de los precios del petróleo”, de-
talla la nota.

Otro factor de retraso fueron 
las inundaciones en Minatitlán, 
que averiaron equipos resguar-
dados por los contratistas.

La obra fue adjudicada en 
2004, cuando Juan Bueno Torio 
era director de Pemex Refinación, 
y se dividió en seis paquetes con-
formados por firmas mexicanas 

y extranjeras, a diferencia de las 
reconfiguraciones de Cadereyta y 
Madero, donde una sola compa-
ñía realizó todo el proceso.

Juan Antonio Bargés, direc-
tor del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (Imco) y quien 
fuera subsecretario de Hidrocar-
buros de la Sener durante el pro-
ceso de adjudicación del proyec-
to, consideró que esta experien-
cia debe ser retomada para evitar 
problemas en la construcción de 
la nueva refinería, pues dividir la 
obra fue un error.

NEGOCIOS 9

Pilar Gutiérrez

La Delegación Cuajimalpa pre-
sentó una denuncia de hechos 
ante la Procuraduría del DF con-
tra dos funcionarios de la pasada 
Administración por entregar, an-
tes de tiempo, una autorización 
de ocupación al desarrollo inmo-
biliario City Santa Fe.

Ildefonso Román, quien fue-
ra director de Obras y Desarrollo 
Urbano, y Rodolfo Montaño Sa-
lazar, entonces subdirector de Li-
cencias de Construcción y Certifi-
caciones de Uso de Suelo, son los 
dos ex funcionarios denunciados 
el 18 de enero por la actual Admi-
nistración, encabezada por el pa-
nista Carlos Orvañanos.

Román y Montaño firmaron 
y entregaron, el 17 de septiembre 
de 2009, unos días antes de que 
concluyera la gestión del perre-
dista Remedios Ledesma, el do-
cumento que autorizaba ocupar 
el inmueble a pesar de que los 
trabajos de construcción del de-
sarrollo aún no concluían. 

En la denuncia, de la cual RE-
FORMA tiene copia, se explica 

que, al dar este permiso, los ex 
funcionarios incurrieron en vio-
laciones al Reglamento de Cons-
trucciones, al de Verificación Ad-
ministrativa y a la Ley de Procedi-
miento Administrativo del DF.

El 12 de noviembre de 2009, 

la Delegación clausuró la obra al 
detectar que el documento de au-
torización de ocupación era irre-
gular, pero el 3 de diciembre le-
vantó la sanción.

Orvañanos argumentó que re-
tiraron los sellos de clausura debi-

do a que antepusieron los intere-
ses de los particulares que ya ha-
bían adquirido un departamento 
en el inmueble, pero aseguró que 
preparaban una demanda contra 
quienes resultaran responsables 
por la emisión del permiso.

REFORMA / Staff

CONCEPCIÓN, Chile.- 
Tras la tragedia, llegó la 
desesperación. Cientos de 

personas saquearon comercios 
en esta Ciudad, la más cercana 
al epicentro del terremoto de 8.8 
grados que devastó Chile.

“Busco comida, amigo, comi-
da para mis hijos”, dijo a manera 

de explicación un hombre iden-
tificado como Pedro mientras 
participaba con muchos otros en 
un saqueo al único supermerca-
do abierto en esta localidad.

Hombres, mujeres, ancianos 
y niños salían del local cargando 
leche y alimentos. Algunos con-
virtieron la necesidad en rapiña 
y se llevaron electrodomésticos, 
como televisiones y lavadoras.

Hasta ayer, el número de 

muertos era de 708, según infor-
mó la Presidenta Michelle Ba-
chelet; en tanto, la cifra de des-
aparecidos seguía en aumento.

La Mandataria ordenó la 
movilización de 10 mil soldados 
para contener los saqueos y de-
volver el orden a las localidades 
más afectadas por el sismo.
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CULIACÁN.- Una socorrista de 
la Cruz Roja fue asesinada ayer de 
un balazo en la cabeza al ser usa-
da como escudo humano en un 
tiroteo entre sicarios dentro de la 
delegación de esa institución.

La víctima, Genoveva Roger 
Lozoya, de 21 años, era operadora 
de radio de la Cruz Roja y volun-
taria en el servicio de urgencias, 
informó la Policía Municipal.

Los hechos ocurrieron al-
rededor de las 8:40 horas cuan-
do un par de sujetos armados se 
introdujo a la delegación persi-
guiendo a Adán Zazueta Sama-
niego, quien se colocó detrás de la 
socorrista durante los disparos.

En el tiroteo, Zazueta resultó 
lesionado y, posteriormente, fue 
trasladado a un hospital.

Para protestar por el asesina-
to, las estaciones de la Cruz Roja 
de Culiacán y Navolato fueron ce-
rradas indefinidamente.

Además, más de 350 paramé-
dicos se manifestaron la tarde de 
ayer por la calle principal de la 
capital sinaloense y realizaron un 
plantón por varias horas frente a 
la Iglesia de Nuestra Señora del 
Rosario exigiendo un alto a la in-
seguridad que vive el Estado.

Desde 2008, han sido ejecu-
tadas en Culiacán dos personas 
en el interior de ambulancias.

Quedan a deber...
Petrolíferos que se deberían  
estar obteniendo en Minatitlán:
(Miles de barriles diarios)

	 		 		 Diferencia	
PrODUcTO	 2005	 2010	 (que hoy se importa)

Gasolina  45  108  63

Diesel  39  81  42

Combustóleo  60  75  15

Turbosina  2.8  3  0.2
FUENTE: Prospectiva de Petrolíferos de la Sener

ENTREMUROS

Es tiempo 
de renovación
Con algunos cambios 
en el mobiliario, el color 
y los accesorios, 
su hogar lucirá 
como nuevo.
SólO SUScRipTORES

GENTE!

Cierran rockeros 
círculo de vida
Bon Jovi y Sambora 
hablan de la madurez 
personal y profesional 
que los ha llevado a 
grabar “The Circle”.
páGiNa 1

Ponte en forma 
en el trabajo
Te damos algunos tips 
fáciles de seguir durante tu 
jornada laboral para que te 
mantengas en forma.
d guía imprimible

De libre Acceso hoy:

Repunta 
Calderón
El Mandatario registra una 
mejoría en aprobación y 
calificación.

d ¿Aprueba o desaprueba la 
forma como Felipe Calderón 
está haciendo su trabajo 
como Presidente?

d ¿Cómo calificaría su 
trabajo como Presidente  
en una escala del 0 al 10?

 Dic. Mar. 2010

 6.3 6.5
Metodología: encuesta nacional en vivienda 

realizada del 12 al 15 de febrero a mil 515 mexicanos 
adultos en todo el País
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d Decenas de chilenos saquearon comercios en Concepción, la Ciudad más afectada por el sismo.

cUlTURa

Fallece Carlos 
Montemayor 
Amigos del escritor
lo despidieron en la 
Academia Mexicana  
de la Lengua.  páGiNa 21

A Hilda Tenorio no le bastó 
ayer con entrar a la historia 

taurina como la primera mujer 
que toma la alternativa en la 
Plaza México: al sexto de la 
tarde le cortó una oreja tras 
una faena de valor y temple, 
misma que remató con una 

gran estocada. páGiNaS 14 y 15

d Paramédicos se manifestaron. 

páGiNa 12

Por primera vez, 
Canadá finalizó 
como líder en el 
medallero de los 
Juegos Olímpicos 
de Invierno.

Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (16)
Juan Enríquez (17) • Oppenheimer (Int. 19) • Capitanes (Neg. 3)
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Va Orozco solo contra 2 alianzas 
Raúl Muñoz 

(1 marzo 2010).- Corresponsal 

AGUASCALIENTES.- Dos alianzas, una, integrada por el PRI, Verde y Panal, la otra, por el PRD y Convergencia, 
buscarán quitar la Gubernatura al PAN, cuyo candidato es Martín Orozco, en los comicios del 4 de de julio. El PRI 
anunció una coalición con el PVEM y con el Partido Nueva Alianza (Panal) para competir por el Gobierno estatal, 
11 Alcaldías y 18 diputaciones locales. En tanto, el PRD y Convergencia también irán como aliados en la contienda 
por todas las posiciones. 

"Las alianzas no solamente como necesidad electoral, sino que vamos más allá como un ejercicio plural", señaló 
Isidoro Armendáriz García, presidente estatal del tricolor. Sergio Augusto López, dirigente estatal del PVEM, dijo 
que el tricolor aceptó integrar una agenda ambiental en el proyecto de Gobierno. "Del otro lado (con el PAN) no 
estuvimos en negociaciones ni en pláticas", indicó López. Yuri Antonio Trinidad, presidente estatal del Panal, 
comentó que su plataforma tiene más afinidad con el PRI y PVEM, por lo que optaron por sumarse a la alianza. 
"Tenemos que impulsar la suma de una gran mayoría para que tengamos resultados reales en los programas de 
Gobierno y en las iniciativas que se impulsen desde el Congreso del estado, por esa razón estamos donde se va a 
ganar", dijo. La coalición PRI-PVEM-Panal, llamada "Aliados por tu bienestar", postuló como candidato al 
Gobierno de Aguascalientes al senador priista con licencia, Carlos Lozano. 

En tanto, PRD y Convergencia registraron la alianza "Aguascalientes nos une". Armando López, secretario general 
de Convergencia, destapó a la perredista Nora Ruvalcaba Gámez como aspirante a la Gubernatura. 

 

Arremete Espino contra Yunes 
Sonia del Valle 

(1 marzo 2010).- El ex presidente del PAN, Manuel Espino, expresó ayer su preocupación de que su partido 
haya postulado como candidato a la Gubernatura de Veracruz a Miguel Ángel Yunes, quien en 2006 fue 
cuestionado por autoritario y corrupto. "Me parece francamente preocupante que él (Yunes) sea candidato a 
Gobernador; alguien que el propio Presidente en 2006 cuestionó por un supuesto antecedente de corrupción, de 
prepotencia, autoritarismo, por haberse significado como funcionario público que mandaba golpear a los panistas, 
que los difamaba. 

"Entonces hay algo que no entiendo. Como panista, como miembro de la dirigencia nacional quiero saber si se 
pasaron por alto todos estos agravios o (hubo) alguna negociación con algún grupo ajeno al PAN", expuso. Espino 
sostuvo que el desplegado publicado en un diario de Veracruz no es contra el ex funcionario que ahora apoyan el 
PAN y Nueva Alianza, el partido de Elba Esther Gordillo. "No es un desplegado contra Miguel Ángel Yunes.  
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Es un deslinde de la decisión del Consejo Nacional de mi partido porque yo me di cuenta que había una decisión 
previamente tomada a la que se indujo al CEN y no hubo ni siquiera la oportunidad de debatir", explicó Espino 
dijo también la negociación de la candidatura de Yunes viene desde antes de que Felipe Calderón fuera candidato 
presidencial. 

"Por lo que Miguel Ángel me contó el día de la junta del Comité Ejecutivo Nacional, la negociación viene desde 
antes de que Felipe (Calderón) fuera candidato a la Presidencia de la República", señaló ayer al concluir la 
presentación del libro "La Comedia Electoral", de la escritora Guadalupe Loaeza, en la Feria Internacional de 
Libro, en el Palacio de Minería. Durante la presentación del libro de Loaeza, Espino pidió públicamente permiso a 
la escritora para "cortejarla". 

"Soy un político con una profunda convicción ciudadana y muy respetuosamente me gustaría cortejarla, con el 
permiso, claro, del doctor Enrique Goldbard (esposo de Loaeza), para que se anime a ciudadanizar la política, a 
despartidizar a la sociedad y a ser un testimonio vivo de lo que es ser un ciudadano ejemplar en este País. 
 
"Sí se trata de cortejarla, a nombre de los políticos, quiero intentar enamorarla de esta noble actividad que nos 
concierne a todos los ciudadanos y quiero empezar este cortejo como corresponde con una dama", afirmó Espino 
al tiempo que estregaba un ramo de rosas a la escritora. Lamentó que Loaeza escriba en las páginas del libro no 
querer participar nunca más en lo que ella llama la comedia electoral, por ello el panista se apuntó para volverla a 
enamorar, a fin de ciudadanizar la política. La autora del libro agradeció las palabras de Espino. "Quiero dejar 
públicamente señalado, que ya Manuel Espino es mi amigo", dijo Loaeza. 

 

 

Desdeñan líderes votación legislativa 
En febrero Nava no participó. Prefieren diputados andar en campañas; reportan ausentismo en la 
Cámara baja 

Claudia Salazar y Armando Estrop 

(1 marzo 2010).- Los asuntos que se discuten en el pleno de la Cámara de Diputados generan poco interés para 
los principales negociadores de las bancadas una vez que se someten a votación. De 13 dictámenes que se 
aprobaron en tres sesiones durante febrero, el presidente del PAN, César Nava, no participó en ninguna votación. 
Aunque el dirigente panista aparece en los registros como pase de lista, a la hora de la votación en los listados de la 
Cámara aparece como "ausente". Nava no participó ni estuvo presente en la discusión de los principales temas del 
mes, como fueron la aprobación de las reformas al artículo 40 de la Constitución sobre la definición del Estado 
laico. 
 
Tampoco votó el dictamen referente a las nuevas atribuciones del Banco de México para regular las tasas de 
interés y comisiones bancarias. La presidenta del PRI, Beatriz Paredes, no se queda atrás, pues aunque se le ve 
más seguido en el pleno, tiene la costumbre de participar en alguna votación y luego retirarse del pleno, aunque 
haya más temas a tratar. 
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Por ejemplo, participó en la votación del artículo 40, el pasado 11 de febrero, que fue el primer dictamen de la 
tarde. Pero en los siguientes tres temas la diputada priista ya no estuvo, como fue el caso de la votación sobre el 
Banco de México. El 16 de febrero, Paredes participó en la votación de reformas sobre el Servicio Postal Mexicano, 
pero se ausentó en las siguientes votaciones. La coordinadora de la bancada del PAN, Josefina Vázquez Mota, 
también tiene ausencias en las votaciones del pleno. De las 13 realizadas, sólo ha participado en dos. 

El vicecoordinador del albiazul Julio Castellanos, operador de Vázquez Mota, tiene el mismo récord. Sólo el 
coordinador del PRI, Francisco Rojas, participó en todas las votaciones que se realizaron durante febrero. El líder 
de la bancada perredista Alejandro Encinas tampoco votó en la sesión del 23 de febrero, cuando se discutió cerca 
de dos horas las "feas" características de unas monedas conmemorativas. Jorge Kahwagi, de Nueva Alianza, no ha 
estado en ninguna votación y hasta ahora no ha tenido ninguna intervención en tribuna. 

  
Andan en campañas 

El desinterés de los diputados por las sesiones del pleno se vio en las dos últimas sesiones de febrero. En las 
votaciones del pasado martes 23, con el último dictamen de la Ley General de Derechos Lingüísticos de los 
Pueblos Indígenas, las reformas aprobadas juntaron 260 votos a favor, apenas 9 más de los necesarios para 
mantener el quórum legal. La mitad de los diputados de PRI, PAN y PRD se ausentaron. Y es que los procesos 
electorales en sus estados tienen distraídos a los diputados. 

En los listados de votación de San Lázaro se advierten las ausencias de los diputados priistas de Oaxaca Sofía 
Castro, Jorge Franco o Héctor Pablo Ramírez y Eviel Pérez, que ya pidió licencia para ir por la candidatura al 
Gobierno Estatal. Los veracruzanos Carolina Gudiño y José Francisco Yunes; Carlos Joaquín, de Quintana Roo; 
Omar Fayad, de Hidalgo. 

También el panista de Sinaloa, Manuel Clouthier. 
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Prometen senadores reformas 
Claudia Guerrero 

(1 marzo 2010).- Los coordinadores del PAN, PRI y PRD en el Senado prometieron evitar que la polarización 
generada por los procesos electorales pongan freno a las negociaciones de la reforma política. Gustavo Madero, 
coordinador del PAN, se dijo dispuesto a firmar un acuerdo para evitar que la pelea por los votos contamine la 
construcción de acuerdos. "Estoy dispuesto a firmar cualquier compromiso (para que) las elecciones locales de los 
15 procesos que va a haber este año no contaminen, predispongan, condicionen la discusión de los temas de fondo 
de la reformas que nos hacen falta", dijo. 

El coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, aseguró que su partido no tiene puesta la mira en la jornada 
electoral del 4 de julio, sino en la necesidad de reformar el régimen de gobierno. "Aquel que tenga una mirada tan 
corta como para estarse ocupando simplemente del 4 de julio y perder de vista la importancia del 5 de julio, se 
estará equivocando. "En el Senado, el PRI está mirando más allá del 4 de julio, considerando que es necesario 
llevar a cabo una serie de reformas que ayuden al País a salir de este marasmo", señaló. Sin embargo, el priista 
rechazó los acuerdos por escrito. 

"Aquellos que firman los acuerdos, es que no tienen respeto por su palabra. Por ahí se habla de que no nada más 
hay acuerdos que han sido violados en la palabra, sino que de paso se encuentran escritos", reprochó. Por su parte, 
el coordinador del PRD, Carlos Navarrete, se dijo a favor de separar lo electoral del trabajo parlamentario. "En las 
comisiones dictaminadoras del Senado sólo se tratarán y se evaluarán la iniciativa del Presidente, la iniciativa del 
PRD, PT y Convergencia, la iniciativa del PRI, las propuestas ciudadanas. "Ningún otro tema debe involucrarse o 
ser incluido, porque no nos corresponde como Senado", agregó. 

 

Discuten la reforma política 
Ernesto Osorio 

(1 marzo 2010).- La Asamblea Legislativa del DF arranca hoy, y hasta el jueves 4, un foro para discutir los retos 
y perspectivas de la Reforma Política del Distrito Federal. Al encuentro están convocados ciudadanos, académicos, 
políticos, instituciones y expertos en la ciencia política, en el Palacio de la Autonomía, en Moneda y Primo Verdad. 
El presidente de la Comisión Especial para la Reforma Política de la Ciudad de México, el panista Fernando 
Rodríguez Doval, informó que se escucharán propuestas y comentarios en cuatro mesas de trabajo, que se 
desahogarán una por día. 

La coordinadora del PAN, Mariana Gómez del Campo, destacó entre las propuestas de su bancada dotar de más 
facultades a las Delegaciones en materia de seguridad pública, fortalecer la autonomía de la Contraloría del GDF y 
de la Procuraduría de Justicia. "Queremos fortalecer los órganos de fiscalización del Gobierno de la Ciudad", dijo. 
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Encuesta / Repunta Calderón 
(1 marzo 2010).- El Mandatario registra una mejoría en aprobación y calificación. 

- ¿Aprueba o desaprueba la forma como Felipe Calderón está haciendo su trabajo como Presidente? 

  

  Dic Marzo 2010 

Aprueba 52% 57% 

Desaprueba 39% 34% 

 
  
  
- ¿Cómo calificaría su trabajo como Presidente en una escala del 0 al 10? 

 

Dic. Mar. 2010 

6.3 6.5 

 
  
  
Metodología: encuesta nacional en vivienda realizada del 12 al 15 de febrero a mil 515 mexicanos adultos en todo el 
País. 
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Alerta PAN ilegalidad en relevo de Covián 
 
Anticipa la bancada blanquiazul que no avalará la elección del nuevo magistrado 
Ernesto Osorio 
 
(1 marzo 2010).- El Partido Acción Nacional en la Asamblea Legislativa consideró sin fundamento jurídico y 
legal la resolución del Pleno del Tribunal Electoral del Distrito Federal, que el pasado jueves decidió formalizar la 
destitución del magistrado Miguel Covián. En entrevista, la coordinadora de los diputados panistas, Mariana 
Gómez del Campo, advirtió que su bancada no respaldará ningún proceso de elección de magistrado sustituto. 
Gómez del Campo acusó a los magistrados del TEDF, Adolfo Riva Palacio, Armando Maitret, Alejandro Delint y 
Darío Velasco de erigirse en juez y parte en un proceso de destitución que, legalmente, únicamente corresponde a 
la Asamblea Legislativa iniciar y resolver. 
 
"Me parece muy delicado lo que ha hecho el Pleno del Tribunal, porque ha tratado de cumplir la ley a su manera; 
interpretan sus propias leyes y ellos no pueden ser juez y parte. Yo esperaría que todos hagamos lo que marca la 
ley, y lo que dice la ley es que la Asamblea es la única facultada para resolver o nombrar a un magistrado 
sustituto", dijo la panista. Reconoció que la ley que establece el proceso para remoción de servidores públicos en el 
Distrito Federal no es muy clara y que existen vacíos legales, pues este ordenamiento no contempla la figura del 
magistrado, pero reiteró que no pueden sentarse precedentes que a la larga serían más perjudiciales para la 
Ciudad. 
 
"Si esto lo dejamos pasar, mañana la Asamblea podría despachar a cualquier diputado de esta legislatura nomás 
porque sí; o el Jefe de Gobierno removería a un Jefe Delegacional", argumentó la diputada panista. Anticipó que al 
interior de la Comisión de Gobierno, su partido, al igual que el PRI, se negarán a avalar el proceso de elección de 
un nuevo magistrado y recomendó a su presidenta, la perredista Alejandra Barrales, reiniciar el proceso en la 
ALDF. 
 
Pero el diputado local y vocero del PRD en la ALDF, Alejandro Sánchez Camacho, aseguró que para su partido 
Miguel Covián ya no es magistrado por una decisión del Pleno del TEDF. "Estamos revisando el marco legal, hay 
quienes hablan de 15, otros de 30 días para elegir al sustituto, por eso esta semana iniciaremos los cabildeos y 
vamos a establecer puentes con otros partidos para decidir, pero para nosotros ya está destituido", afirmó. 
 
Dijo que si de la estrategia de defensa de Covián se deriva una rectificación del fallo que les obligue a restituirlo, 
ellos acatarán el resolutivo. 
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PLAZA PÚBLICA / PAN: premiar la corrupción 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(1 marzo 2010).- Mañana se anunciará la designación de Mario Ávila Lizárraga, candidato panista al gobierno 
de Campeche, perdedor en los comicios de julio pasado, como subdirector de la región marina sureste de Pemex-
Exploración y Producción. Y está por anunciarse la designación de Jorge Luis Lavalle, coordinador de la fallida 
campaña de Ávila, como delegado en Campeche de la Secretaría de Desarrollo Social, cargo al que hace un año 
renunció el después candidato a gobernador, justamente para iniciar el proselitismo que, en nombre del finado 
Juan Camilo Mouriño, se esperaba lo llevaría a gobernar a los campechanos. 
 
Ya estaría mal que cargos en la administración federal se utilicen para paliar heridas dejadas por derrotas 
electorales, lo que es también el caso del ex diputado local José del Carmen Rodríguez Vera, que perdió la alcaldía 
de Ciudad del Carmen también en julio pasado y ahora volverá a un cargo en la sede carmelita de la empresa 
petrolera nacional, mejor que el que tenía antes de sus aventuras políticas. Pero en el caso de Lavalle, y a través 
suyo, de Ávila Lizárraga también, no sólo se mitiga el adverso sino electoral, sino que se premia un 
comportamiento ilícito al que ya había beneficiado la impunidad. 
 
Lavalle estuvo presente, al comienzo de abril pasado, en una reunión en que insólitamente se propuso a una 
empresa periodística violar la ley a cambio de obtener provecho financiero. El coordinador de la campaña de Ávila 
Lizárraga convocó a los representantes del Grupo Megamedios (editor del Diario de Yucatán y sus ediciones 
campechanas a una reunión en la oficina de Carlos Mouriño Terrazo, en el edificio donde opera el Grupo 
energético del sureste, propiedad de la familia de ese apellido, a que pertenecía el secretario de Gobernación 
muerto el 4 de noviembre anterior. Además de Lavalle estuvieron presentes el hermano mayor del funcionario 
finado y anfitrión de la junta, así como un visitante llegado de la Ciudad de México. Era Miguel Ángel Jiménez, 
director de la Lotería Nacional. 
 
Sin embozo Jiménez anunció que pagaría -no con su dinero, sino con el de LoteNal- una pauta de propaganda del 
candidato del PAN a la gubernatura, cuyo representante se hallaba ahí. Los representantes del Diario de Yucatán, 
una institución en la vida civil de la península, rehusaron aceptar, no sólo por motivos éticos sino por conocer las 
leyes aplicables y saber que el arreglo propuesto implicaba un delito en cuya comisión no querían participar. 
Jiménez hizo más apetecible la oferta, acaso por creer que el personal del Diario sólo estaba chalaneando para 
obtener mayor ventaja: ofreció un contrato por tres años con la publicidad de la Lotería. Por supuesto ese 
ofrecimiento fue igualmente rechazado, aunque no implicara ilegalidad alguna, salvo por el contexto en que se 
planteaba. 
 
El periódico hizo saber a la Presidencia de la República y a la del PAN esa tentativa, y también la cursó por los 
conductos legales, especialmente la Fiscalía especial para delitos electorales de la PGR. Nadie hizo caso de su 
denuncia, y hasta hubo quién se preguntara por las verdaderas motivaciones de los denunciantes, pues no cabía en 
la cabeza de los destinatarios del señalamiento que lo producía simplemente una recta conciencia profesional y 
empresarial. Pese a su testimonio, ninguna acción prosperó contra quienes propusieron quebrantar la ley, que 
seguramente tuvieron éxito en otros casos, pues Jiménez había acudido a Campeche para tratar la propaganda 
panista como si le concerniera directamente. 
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En apariencia, el desenlace fue negativo para los participantes en la intentona. Ávila no ganó y volvió a su 
despacho de asesoría fiscal. Tras un periodo sin empleo Lavalle se trasladó a la Ciudad de México a un cargo 
medio en las oficinas centrales de la Sedesol. Y Jiménez tuvo que pedir licencia primero y luego fue despedido de 
la Lotería Nacional. Todos fueron, por otra parte, afortunados porque no se investigó su conducta, que 
probablemente implicó distracción de recursos públicos federales en una campaña electoral local. 
 
Pero como el PAN no sólo dispensa a los funcionarios o militantes corruptos, sino que los premia, Jiménez retornó 
a la vida pública. Convertido por magia en diplomático, hoy es el ministro consejero de la embajada de México en 
Londres, cargo al que lo invitó el embajador Eduardo Medina Mora, cuya insuficiencia como procurador General 
de la República fue recompensada con la representación mexicana ante la Corona británica. Y ahora Ávila 
Lizárraga será, como se dice en España, alto cargo en Pemex en su tierra natal, según se decidió el martes pasado. 
Lavalle a su vez asumirá de un momento a otro la delegación de Sedesol en Campeche. 
 
Infortunadamente, esa línea de conducta no es excepcional en el funcionariado panista sino la regla. Una muy 
documentada investigación sobre corrupción en la administración panista de Pemex, especialmente en este 
sexenio, fue presentada apenas anteayer en la XXXI Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, de la 
Universidad Nacional. Se trata de Camisas azules, manos negras, de la periodista Ana Lilia Pérez. El subtítulo del 
libro podría parecer escandaloso cuando no intenta ser más que descriptivo: "El saqueo de PEMEX desde Los 
Pinos". Una tercera parte de la pieza, de 320 páginas en total, está dedicada a examinar las conductas lesivas al 
patrimonio nacional en que incurrieron César Nava y Juan Camilo Mouriño, no castigados sino premiados por 
ellas. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
"Escritor universal, de todos los tiempos, de todas las letras, puso las suyas al servicio del hombre, de la paz y de la 
libertad". De ese modo dijeron adiós a Carlos Montemayor sus compañeros de la Comisión de mediación 
organizada en abril de 2008 para lograr la presentación con vida de Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto 
Cruz Sánchez, miembros del Ejército Popular Revolucionario que con ese objetivo buscaron diálogo con el 
gobierno federal. Montemayor fue el vocero de ese grupo, disperso y reintegrado, al que pertenecen Rosario 
Ibarra, Samuel Ruiz, Miguel Álvarez, Jorge Fernández Souza, José Enrique González Ruiz, Juan de Dios 
Hernández Monge, Gilberto López y Rivas y el autor de estas líneas. Su ausencia será sentida pasado mañana en 
una reunión sobre desaparición forzada que organiza la propia Comisión mediadora. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Jesús Silva-Herzog Márquez / El marco del debate 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(1 marzo 2010).- Hace unos años los estudiosos de las democracias enfatizaban la importancia decisiva de las 
instituciones. Discutían con vehemencia el efecto de tal o cual sistema electoral, de éste o aquel régimen de 
gobierno. En la definición de los alicientes y los castigos estaba la clave de la estabilidad y la eficacia de un 
gobierno. Se ofrecieron argumentos y pruebas para sostener que el régimen presidencial era prácticamente 
incompatible con el pluralismo. Otros salieron a la defensa de ese arreglo proponiendo una serie de variaciones. 
No era necesario mudarse definitivamente al edificio parlamentario sino hacer adaptaciones puntuales al 
mecanismo presidencial. No importan aquí las razones y las pruebas de este debate sino la solidez de aquella 
confianza: las instituciones definen el éxito o el fracaso de un sistema pluralista. El acierto en el diseño era la clave. 
 
Hoy los mismos estudiosos se distancian de aquella fe. Las instituciones, por supuesto, importan. No puede 
pensarse que las reglas del juego sean irrelevantes. Pero parece construirse en estos tiempos una coincidencia 
académica producto de la experiencia internacional. Tras la última oleada democrática de fines de los años 
ochenta, no puede decirse que un paquete institucional sea inequívocamente superior a otro. Un mismo arreglo 
institucional puede tener efectos contrastantes en distintos países. Es interesante lo que ha escrito Philippe 
Schmitter en la edición más reciente del Journal of Democracy. Hace un cuarto de siglo editó, junto con Guillermo 
O'Donnell, el trabajo seminal sobre las transiciones a la democracia. Al reflexionar sobre lo que se ha aprendido 
desde entonces, se muestra escéptico sobre el efecto de las instituciones en el desempeño democrático. La historia 
reciente ha quebrantado la confianza ingenieril de hace unos años. No podemos pensar, en consecuencia, que 
existe una fórmula única para asegurar la eficacia democrática. 
 
Vale la advertencia como prólogo al debate actual. El menú de propuestas debe ser analizado desde el 
escepticismo. En los días recientes los partidos de oposición han respondido a la iniciativa presidencial. El trazo de 
las propuestas dibuja regímenes contrastantes: el Ejecutivo dibuja un presidencialismo fortalecido, alentando la 
sintonía entre Congreso y Presidencia. El PRI y el PRD pretenden insertar mecanismos parlamentarios en la 
estructura constitucional. El gobierno busca fortalecer la Presidencia, mientras que sus opositores buscan un 
Congreso con mayor peso en la formación y en la supervisión de la administración. A pesar de esto, existen 
coincidencias importantes. El gobierno y el PRI (por lo menos su bancada en el Senado) se han pronunciado por la 
reelección de los legisladores. El acuerdo no es poca cosa. Abre la posibilidad de una carrera parlamentaria que no 
cuelgue en exclusiva de la voluntad de los partidos sino de la evaluación de los electores. De concretarse la reforma 
institucional en este solo cambio, tendríamos, a mi entender, una transformación valiosa. 
 
El gran debate parece estar en la conformación del Congreso. Ningún partido coincide en este tema. Gobierno y 
PRI quieren un Congreso más pequeño; anhelan una legislatura con mayoría clara, pero lo intentan por vías 
distintas. El PRD, por su parte, quiere una legislatura más receptiva de la diversidad política. La iniciativa 
presidencial busca fortalecer al partido que gane la Presidencia. Ése es el propósito de elegir diputados y 
senadores una vez que se conozca el nombre del Presidente electo o cuando se celebre la segunda vuelta. El 
candidato ganador previsiblemente arrastraría votos a favor de su partido. El PRI, conocedor de su poderío 
regional, alienta la formación de una mayoría en el Congreso debilitando la proporcionalidad. 
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Las tres iniciativas proponen cambiar los puentes entre los poderes. El Ejecutivo quiere fortalecer (modestamente) 
los poderes legislativos del Presidente. No le otorga facultad para legislar sin el Congreso, pero lo faculta a definir 
(en parte) la agenda del Poder Legislativo. PRI y PRD sugieren darle al Congreso voz en la conformación del 
gabinete presidencial. En el caso de la propuesta de los senadores priistas, el Presidente nombraría apenas con 
libertad a su equipo inmediato: no solamente secretarios de Estado, sino también titulares de organismos 
descentralizados, requerirían la ratificación del Senado. Mientras el gobierno panista advierte que padecemos una 
Presidencia débil; el PRD y el PRI la quieren restringir más. 
 
Los senadores del PRI proponen un mecanismo de sustitución presidencial que termine con el peligrosísimo 
enredo constitucional actual. Un secretario de Gobernación previamente ratificado por el Senado ocuparía la 
Presidencia en caso de falta definitiva del Presidente, en tanto el Congreso nombre al sustituto. 
 
Ninguna iniciativa propone acortar el (larguísimo) periodo presidencial mexicano. 
 
  
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
 
 
 

 
 
Juan Ciudadano / Información = $, ¿cómo? 
Juan Ciudadano 
 
(1 marzo 2010).- "La información gubernamental es una forma de infraestructura, no menos importante en 
nuestra vida moderna que nuestras carreteras, la red de energía eléctrica o los sistemas de abastecimiento de 
agua", dice Carl Malamud, líder de un movimiento ciudadano, Public.Resource.Org, dedicado a poner información 
gubernamental en línea. 
 
El comentario introduce un reporte sobre aprovechamiento de la información pública en el número más reciente 
de The Economist. Bajo el título "The open society, Governments are letting in the light", el semanario resalta 
diferentes maneras en que la información gubernamental se aprovecha cuando ésta pasa de estar en su estado 
crudo a ser organizada, desde la sociedad, en función de usos específicos. 
 
El tema de fondo es pasar de la disponibilidad de la información a la accesibilidad de ésta. 
 
Viéndonos en el espejo de lo que han logrado otros países, habría que reconocer que parte de nuestro atraso es la 
falta de iniciativas ciudadanas en la laboriosa -y poco sexy comparado con exigir más transparencia- tarea de 
confeccionar la información pública para convertirla en herramienta directa para la gestión de bienes públicos. 
 
El trabajo que nos falta tendría que estar orientado por preguntas como: ¿Qué información (y presentada de qué 
manera) es la que necesita el vecino que busca presionar a la autoridad municipal para que termine la 
introducción de drenaje pluvial o la pavimentación de la calle que está frente a la casa? 
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Algunos ejemplos -tomados del artículo de The Economist y de otros portales en la red- nos ilustran sobre formas 
de volver más valiosa la información disponible. Por ejemplo, cómo incidir en rescatar el gasto público más 
relevante para el ciudadano, frente a gobiernos locales que, en todo el mundo, están viviendo recortes de hasta el 
50 por ciento en sus presupuestos. 
 
Iniciativas como changemakers.com son una forma eficiente de dar elementos al ciudadano para presionar a favor 
de aquel uso de los recursos que les parece más racional en términos de los beneficios directos que reportan. 
 
En México las iniciativas desde la sociedad a favor de la transparencia están orientadas a medir y comparar 
municipios y gobiernos estatales en disponibilidad de información. Tarea necesaria, pero insuficiente. Lo que urge 
son esfuerzos organizados para procesar esa información para producir herramienta de gestión de recursos. 
 
FixMyStreet.com en Gran Bretaña busca dar la oportunidad de "prender" focos rojos en aquellos asuntos locales 
más preocupantes desde la perspectiva de la gente. La misión de este esfuerzo es, por una parte, poner frente a la 
autoridad las necesidades de intervención gubernamental en lo que preocupa de manera más inmediata a la 
población, pero también hacerlo de forma tal que una vez prendido el foco rojo éste no se apague hasta resolverse 
el problema por la autoridad. 
 
Moviéndonos de lo local a lo nacional tenemos la misma necesidad de transformar aquella información que 
normalmente no vemos como utilitaria en algo que, bien organizado, se convierta en valor económico concreto 
para el ciudadano. 
 
La información sobre nuestros procesos judiciales que hoy cuestan miles de pesos (en vueltas y en copias) a todo 
aquel que tiene que litigar en los tribunales mexicanos, podría estar disponible a un precio infinitamente menor en 
la red. Sólo para estimar el valor de la información judicial, en Estados Unidos WestLaw y LexisNexis son 
empresas que juntas ganan cerca de 2 mil millones de dólares al año, a cambio de cobrarle al ciudadano por el 
acceso a información judicial bien organizada de fácil acceso. 
 
El mercado es tan atractivo que Google está por entrar a este negocio para ofrecer el servicio seguramente a un 
precio más accesible. 
 
En tiempos de crisis económica como el que vivimos no es fácil mantener en alto la causa por la transparencia. 
Hacerlo exige traducir la infraestructura informativa en ventajas concretas con valor cuantificable en pesos y 
centavos. 
 
  
  
juanciudadano@juanciudadano.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(1 marzo 2010).- HAY UN PANISTA al que todos los priistas de Yucatán quieren... sí, se lo quieren comer vivo. 
 
SE TRATA de Cuauhtémoc Cardona Benavides, colaborador cercano del dirigente blanquiazul, César Nava, pero 
sobre todo calderonista de hueso albiazul. 
 
LOS ALLEGADOS de la gobernadora Ivonne Ortega ven en él al artífice de la tremenda rechifla que se llevó la 
priista la semana pasada en una función de box. 
 
PERO ESO no es todo, también le cargan a él la factura del supuesto desencuentro que protagonizaron hace unos 
días el presidente Felipe Calderón y la gobernadora allá en Mérida. 
 
DE SER CIERTAS todas las travesuras que le achacan, el tal Cardona resultaría ser la versión moderna de aquellos 
maldosos duendes mayas conocidos como los aluxes. ¡Bomba! 
 
  
  
EL QUE RECIBIÓ una inesperada visita este domingo fue el derrotado Gerardo Buganza, quien sigue insatisfecho 
por haber perdido la candidatura panista al gobierno de Veracruz. 
 
QUIEN lo fue a ver fue el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, y por lo que se sabe no llegó con las 
manos vacías. 
 
SEGÚN ESTO, el morelense fue portador de una jugosa propuesta para el veracruzano. 
 
DICEN QUE le ofreció de parte de ya-saben-quién una posición en el gabinete presidencial, a cambio de que ya no 
haga berrinche y deje que la candidatura de Miguel Angel Yunes corra sin problema. 
 
LOS QUE SABEN cómo estuvo la plática comentan que a Buganza le ofrecieron una Secretaría que tiene que ver 
con la economía. ¿Será o no será? 
 
  
  
NO SEAN MALOS alguien debería tener el detalle con Rodrigo Medina de avisarle que hace más de 100 días que 
ya es gobernador, porque nomás no parece enterarse. 
 
CUANDO MÁS FUERTE ha estado la angustia de la población de Nuevo León por la ola de violencia, al 
mandatario priista se le ha visto en todos lados ¡menos en donde tiene que estar! 
 
EN ESTOS DÍAS ACIAGOS, se encerró en un racho con diputados federales, luego se fue a un partido de futbol y 
ayer viajó a Chihuahua a un acto de su partido. 
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Y DE LAS BRONCAS de su estado: ni una palabra. Es bueno saber que Medina sí tiene actividades en que 
distraerse, si no estaría muy estresado... como la gran mayoría de sus gobernados por la inseguridad. 
 
  
  
A LOS PRIISTAS de Quintana Roo ya les entró el apuro ante la posibilidad de que Carlos Joaquín González se vaya 
de candidato de la alianza opositora encabezada por el PRD y el PAN. 
 
DADO QUE todo está puesto para que el candidato del PRI a la gubernatura sea Roberto Borge, para muchos está 
más que cantada la salida de Joaquín de las filas tricolores. 
 
DEBIDO A ESTO ya comenzaron a cabildear para convencerlo de que sea compañero de fórmula de su oponente. 
 
ES DECIR, Borge iría por el gobierno estatal y Joaquín por la joya de la corona: la alcaldía de Benito Juárez; cuya 
cabecera es Cancún. 
 
HABRÁ QUE VER si logran convencerlo, pues hasta donde se sabe la oferta de la coalición opositora es más 
atractiva que una noruega tomando el sol en topless. 




